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4_BA_8E_E4_B8_96_E7_c122_485418.htm 四年一个轮回的世界

杯终于走到了我们的家门口。历尽苦难的中国球迷不用点灯

熬油起早贪黑地看世界杯了，也不用只是超然局外评头论足

仅仅感动而不激动地看世界杯了。 因为咱们的子弟兵也来到

了世界杯赛场，也算是“世界32强”了。 世界杯是什么？世

界杯就是甜蜜的痛苦，痛苦的快乐，快乐的渲泄，渲泄的魅

力，魅力的张扬，张扬的文化，文化的交融，交融的战争与

和平⋯⋯ 中国人因为有了神奇的教练，又有了幸运的抽签，

就有了光荣的出线。然而，出线之后的狂热却开始使我们浮

想联翩，于是就有人开始乐观地盘算如何战胜哥斯达黎加，

如何逼平土耳其，或者更干脆一点如何逼平巴西⋯⋯ 现实无

情地击碎了我们的浮想。 看到巴西队屡屡无情地洞穿我们的

球门，看到肇俊哲的射门被无情的球门挡回，看到中国队的

身影在疲惫而频繁地过人穿插之后往往无功而返，我们不得

不承认，这就是差距的现实，这就是现实的差距。然而，又

有人因此而走向了另一个极端，开始悲观，开始骂娘，开始

呼吁只要不“突破”沙特队“0比8”的惊人记录⋯⋯ 盲目乐

观也好，盲目悲观也罢，都不是一种正常的心态。毕竟，中

国人终于能够站到世界杯赛场，能够与“外星人”罗纳尔多

同场竞技，能够亲身体验世界杯的快乐与痛苦、经验和教训

⋯⋯这对别人来说，可能只是一小步；对我们来说，却已是

一大步。不论是一小步还是一大步，都是在进步。 在进步中

，我们看到了差距，我们明确了现实，我们稳定了心态。 不



管我们怎样幻想，不论我们怎样奢望，我们应该看到中国队

与世界列强之间的差距，看到中国足球的现实水准，看到中

国球员的总体素质，看到中国足球文化的发育现实。中国足

球赶上一流强队还要走相当长的一段路，还要做相当多的实

际工作。不要指望一场比赛的胜利就能变成世界强队，也不

要以为一场比赛的失败就会丧失上进之心。法国队、阿根廷

队被淘汰出局，但依旧是世界强队；中国队即使进入了16强

，也还是世界弱队。从弱队到强队，需要时间，需要磨炼，

需要耐心，需要恒心，需要平常心。 我武断的估计，中国现

有11万律师中，至少有三分之一是球迷。作为球迷，作为较

为理性的球迷，我们要以平静的心情对待中国队胜败，以正

常的心态为中国队喝彩。同样，作为刚刚入世的律师以及刚

刚入行的律师，又何尝不是怎样呢？ 我想起了这样一个故事

。 一家大公司的一台大型电机发生了故障，维修人员费尽九

牛二虎之力，仍然无法排除。无奈，老板请来了一位电机专

家。专家到后，绕着电机转圈，仔细倾听电机工作的声音，

最后在机壳上一个部位划了一道线，并让人打开机壳，在这

道线下换了一组线圈。故障很快排除了，前后不到半小时，

收费却要1万美元。公司老板要求专家说说收费的依据，专家

答道：“用粉笔划一道线，收费只要1美元，而知道在哪里划

这道线，收费9999美元。” 轻轻而细细的一道线，绝非一日

之功。这不仅需要渊博的知识和丰富的经验，而且还更需要

长期的积累乃至艰辛的劳动和巨大的付出。常言说得好：“

台上三分钟，台下十年功。”知识是积累起来的，经验也是

积累起来的。积累就需要时间，就需要付出汗水甚至是血泪

、生命的代价。没有十年的苦练，哪有瞬间的精彩。这位专



家之所以有如此“绝招”，平时一定做出了超乎寻常的努力

和付出。 借用一下痞子蔡在《第一次亲密接触》中说过的美

丽的套话： “给我11个罗纳尔多，我们就能得世界冠军； 我

有11个罗纳尔多吗？ 没有。所以，我们得不了世界冠军⋯⋯ 

给我11个贝克汉姆，我们就能冲进16强； 我有11个贝克汉姆

吗？ 没有。所以，我们进不了16强⋯⋯” 所以，中国足球要

创造神话，还需要长期的付出和努力，还需要从头再来，从

娃娃抓起；刚刚加入世贸组织的中国律师要再造神奇，也需

要认真总结经验，努力练就本领，以平常心面向世贸，以自

信心抓住机遇，做专家型律师，走专业化道路，创规模化效

应，树规范化品牌；刚刚加盟律师队伍的年轻人要打造神彩

的事业，更需要做好长期苦练、卖力苦干的准备。用心把事

情做好，精心把事业做大。不经历风雨，怎能见彩虹？不经

历磨难，怎能成英雄？神奇不是天上掉下来的，神话也不是

凭空幻想出来的。同理，大律师也不是一天就能做成的，大

业务更不是一天就能做好的。 瓜熟必然蒂落，水到自然渠成

。有一句名言说得好：“人生必须背负重担，一步一步慢慢

地走，稳稳地走，总有一天，你会发现自己是那走得最远的

人。”还是让我们丢掉幻想，舍弃浮想，渐渐地长大，稳稳

地前进吧。 透过世界杯，透过中国队的世界杯之路，我悟出

了这样的题外话：因为精心才能精彩才出精品；因为用心才

能开心才会放心。 纯属附庸风雅，姑妄言之的题外话，既非

博人一笑的笑话，也非点石成金的神话，权且作为心里话告
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